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НЕ ПРОСТО «ВЕСЁЛЫЕ СТАРТЫ»
Работники структурных подразделений АО «Соликамскбумпром» 
стали участниками тимбилдинга, организованного в рамках 
программы комплексного развития сферы молодёжной 
политики в Пермском крае «Регион для молодых».

ЭТО РОДИНА МОЯ
19 ноября проходила Международная 
просветительская акция — «Географический 
диктант – 2023». Наш внештатный автор решил 
проверить свою географическую грамотность.

В 2003 году руководством 
АО «Соликамскбумпром» было 
принято решение о разработ
ке, внедрении и сертификации 
системы менеджмента каче
ства и охраны окружающей 
среды. Для координации этой 
работы была создана группа 
по сертификации и стандартиза
ции, а впоследствии — «отдел 
стандартизации». 1 декабря 
группа официально приступи
ла к работе, поэтому именно это 
число считается датой основа
ния отдела. В этом году отде
лу стандартизации исполняется 
20 лет. В преддверии этой круг
лой даты состоялся наш раз
говор со специалистами  отдела 
стандартизации.

—  Первый  вопрос  как 
в песне: «Ты помнишь, как всё 
начиналось?» 

— Всё было впервые 
и вновь, — подхватывает Елена 
Владимировна Ищенко, замести
тель начальника отдела стандар
тизации. — Первое время при
ходилось трудно — мы с головой 

уходили в работу, ездили на учё
бу, консультировались со специа
листами других предприятий. На 
тот момент самым опытным спе
циалистом отдела была инже
нер по стандартизации  Людмила 
 Сергеевна  Самохвалова. Она 
долгое время занималась стан
дартизацией, актуализацией нор

мативных документов, сертифи
кацией продукции в техническом 
отделе. Именно у неё мы учились 
скрупулёзно и качественно раз
рабатывать документы, добирать
ся до истины, взаимодействовать 
с различными государственными 
органами, оказывающими услуги 
в облас ти стандартизации. 

20 ЛЕТ СПУСТЯ
 Юбилей

Для многих из нас 
«стандартизация» — 
понятие, прямо скажем, 
не самое простое 
и понятное, скорее —  
что-то бюрократическое. 
Согласно толковому 
словарю Ожегова, 
стандарт — это норма, 
эталон, образец.  
Говоря простыми словами, 
стандартизация, в целом, — 
это про то, как нужно и как 
должно быть. 

Продолжение на стр. 2
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Биоактивная 
бумага 
из целлюлозной 
массы

Исследователи  из  чилийского 
Университета  Консепсьона  разра
ботали  новую  технологию,  позво
ляющую  продлить  срок  хранения 
фруктов  —  биоактивную  бумагу 
из  целлюлозной  массы,  сосны 
лучистой (Pínus radiáta) и водорос
лей.  Материал  позволяет  сокра
тить потери фруктов при хранении 
и транспортировке на 65%.

При экспорте свежих фруктов, 
таких как виноград, яблоки, груши, 
киви и косточковые плоды, исполь
зуется тиснёная бумага для защиты 
от влаги и ударов. Однако новый 
биоактивный материал из водо
рослей обладает дополнительными 
антиоксидантными, антибактери
альными и противогрибковыми 
свойствами, которые предотвра
щают появление микроорганизмов, 
вызывающих гниение фруктов.

Бумага изготавливается из цел
люлозы, произведённой из сосны 
лучистой, плантации которой 
в Чили занимают 2 млн га, а также 
из биомассы и экстрактов био
логически активных морских 
водорослей.

Идея разработки такого типа 
бумаги возникла не только в связи 
с необходимостью решения про
блемы потерь плодов, вызван
ных фитопатогенными грибками, 
но и как средство повышения цен
ности и диверсификации использо
вания чилийских макроводорослей.

Проект, разработанный в сотруд
ничестве с лесопромышленниками, 
демонстрирует возможность произ
водства рулонов биоактивной водо
рослевой бумаги в реальных про
мышленных условиях.

Новый способ 
переработки 
тетрапаков

Метод  сухого  размола 
для  повторной  переработки  много
компонентной  бумаги  типа  «тетра
пак»  предложили  учёные  САФУ. 
Эта  технология  упростит  утилиза
цию и даст возможность повторного 
использования такого вида отходов. 

Как отмечают исследователи, 
в России большая часть сложной 
бумажной продукции не перераба
тывается, а попадает на мусорные 
полигоны и приводит к накоплению 
твёрдых отходов. К такой макула
туре относится многокомпонентная 
упаковка, ламинированная и фоль
гированная бумага типа «тетрапак» 
и влагопрочные виды картона.

Учёные Северного (Арктиче
ского) федерального универси
тета имени М. В. Ломоносова про
вели апробацию технологии сухого 
размола, позволяющую сохранить 
важные свойства волокна в трудно 
перерабатываемой по классиче
ским технологиям макулатуре и обе
спечить их повторное применение 
в производстве бумаги и картона. 
Это даёт предпосылку для технико
экономического обоснования соз
дания новых высокотехнологич
ных производств по утилизации 
трудноперерабатываемых видов 
макулатуры.

По информации:  
https://bumprom.ru/

Коллектив отдела стандартизации: Н. Н. Хоймова, Е. В. Ищенко, Ю. А. Рысева, Т. П. Шатуленко

 Актуально

ПРИШЛИ ДЕНЬКИ ПРЕКРАСНЫЕ —  
ВСЁ В СКАЗОЧНОМ СНЕГУ

Режим работы: 
  Прокат коньков  
с 13.00 до 21.00 ч.
  Прокат лыж  
с 9.00 до 17.00 ч.
Выходные дни:  
понедельник, вторник.

Стоимость проката конь
ков с использованием разде
валки — 140 руб. в час.

Стоимость за вход и исполь
зование раздевалки (со сво
ими коньками) — 90 руб.

Стоимость проката деревян
ных лыж —  
90 руб. за три часа.
Стоимость проката лыж 
из пластика —  
140 руб. за три часа.

А это значит, что с 1 декабря начинает свою работу 
каток стадиона «Бумажник». Добро пожаловать!



Одними из первых восполь
зовались услугой химчистки 
специалисты проектнокон
структорского отдела. 

— Работая над проектом, 
инженерконструктор выходит 
с измерениями на производ
ственную площадку, — говорит 
Лариса Александровна Матан
цева, заместитель начальника 
ПКО. — Как и всем работникам 
структурных подразделений, 
нам выдаётся комплект спец
одежды. И если с футболка
ми, штанами, куртками всё 
было ясно: испачкал — в стир
ку, то с тёплой «зимней» курт
кой была проб лема. Не понят

но было — как стирать, где 
сушить, как вывес ти масля
ные пятна, техничес кую грязь? 
Ведь в нашем климате девять 

месяцев в году приходится 
носить эту куртку — и тепло, 
и не страшны ни снег, ни дождь. 
Хочется всегда выглядеть акку
ратно и опрятно. Поэтому, 
как только узнали о предложе
нии сдать тёплую спецодежду 

в химчистку — сразу исполь
зовали эту возможность. Через 
недели две получили куртки 
обратно — результатом оста
лись довольны!

Светлана Мельникова

 Юбилей

20 ЛЕТ СПУСТЯ
Так постепенно,  вместе с новы

ми знаниями, приобретаемыми 
навыками и умениями, пришло 
понимание значения стандарти
зации, её принципов, которые 
заложены не только в работе 
предприятия, но и лежат в основе 
всей деятельности человека.

—  Чем  сегодня  занимается 
отдел стандартизации?

— Время не стоит на месте. 
Перед отделом, как и прежде, 
широкий круг задач, — говорит 
Наталия  Николаевна  Хоймова, 
начальник отдела стандартиза
ции. — Мы занимаемся разработ
кой и актуализацией стандартов 
предприятия, положений, техно
логических регламентов и других 
локальных нормативных докумен
тов, а также сертификацией выпу
скаемой продукции. Кроме этого, 
поддерживаем функционирова
ние системы менеджмента каче
ства и охраны окружающей среды, 
ежегодно подтверждаем действие 
сертификатов. В этом году прош
ли ресертификационный аудит  
по системе менедж мента каче
ства и охране окружающей среды 
и получили сертификат на три сле
дующих года.

Отдел проводит внутренние 
аудиты на соответствие стан
дартам ISO 9001, 14001 и внут
ренним документам Общества. 
Приятно, что во многих под
разделениях аудит стали вос
принимать как помощь в совер
шенствовании существующих 
процессов, улучшение системы.

—  Через  20  лет  уже  можно 
сказать,  что  вам  известно  всё 
в сфере стандартизации? 

— Нет, мы так говорить 
не будем, тем и интересна 
наша работа, мы сами постоян
но совершенствуемся и учим
ся, — улыбается Татьяна  Про

кофьевна  Шатуленко, инженер 
по стандартизации. — Сейчас 
на предприятии реализуется мно
жество проектов, в том числе: 
«Оптимизация работы по обес
печению и бесплатной  выдаче 
СИЗов и смывающих средств 
работникам», «Бережливое про
изводство» и т.п., в рамках кото
рых мы обеспечиваем разработку 
документов, блоксхем, проведе
ние дополнительных проверок. 
А это всегда предполагает пол
ное погружение в тему, изучение 
вопроса досконально — выходы 
на площадку, переговоры со спе

циалистами, с руководителями. 
Во всём надо дойти до сути, что
бы все документы, разработан
ные нами, были востребованы 
и понятны. 

—  Листая  подшивки  газет, 
я  заметила,  что  костяк  специа
листов  отдела  был  стабиль
ным на протяжении многих лет. 
В чём секрет? 

— Думаю, что в этом боль
шая заслуга первого и до недав
него времени  единственного 
начальника отдела — Ирины 
Евгеньевны  Кичигиной, — 

включается в разговор Ната
лия  Николаевна. — Мне всегда 
нравилась атмосфера, царящая 
в нашем коллективе — сразу 
было видно, что здесь работает 
дружная, сплочённая команда. 
Ирине Евгеньевне удавалось так 
организовать работу и постро
ить взаимоотношения с людьми, 
что каждый из нас чувствовал 
важность своего учас тия в реше
нии поставленных перед отделом 
задач. С ней было приятно рабо
тать — это опытный и компе
тентный специалист, вежливый 
и тактичный человек, пользую
щийся заслуженным уважени
ем. Мы часто её вспоминаем — 
созваниваемся, общаемся.  

В своё время в отделе рабо
тали Ольга Николаевна Курило, 
Вадим  Валерьевич  Бондюгов, 
Елена  Александровна  Артюх, 
Наталья Васильевна Иванчина. 
С особой теплотой специалисты 
отдела вспоминают Ольгу  Ана
тольевну  Нестерову, заместите
ля начальника по экологическо
му менеджменту, которая внесла 
большой вклад в работу по сер
тификации системы лесоуправ
ления и цепочки поставок. 

В прошлом году отдел попол
нился молодым специалис
том — инженером по аудитам 
Юлией  Андреевной  Рысевой, 
которая, по словам коллегстажи
стов, с успехом влилась в друж
ный коллектив. 

Общаясь со своими собе
седницами, я вдруг поня
ла: нестандартное мышление, 
познания в самых разных сфе
рах жизни, компетентность 
и ответственность, а ещё обая
ние и отличное чувство юмора — 
вот он «стандарт» специалиста 
отдела стандартизации. 

Светлана Мельникова

Продолжение. Начало на стр. 1
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ВНИМАНИЮ РАБОТНИКОВ 
АО«СОЛИКАМСКБУМПРОМ»!

Спецодежду  
(куртки с длительным сроком 
носки) в химчистку можно 
самостоятельно сдать 
на складе № 21 ЦМТОП. 
Часы работы:  
пн. – пт. с 8.00 до 17.00 ч. 
Перерыв  
с 12.00 до 13.00 ч.

 Проект

В ЧЕЛОВЕКЕ ДОЛЖНО БЫТЬ 
ПРЕКРАСНО ВСЁ — И ЛИЦО, И ОДЕЖДА
В рамках реализуемого на предприятии проекта 
«Оптимизация работы по обеспечению и бесплатной 
выдаче средств индивидуальной защиты и смывающих 
средств работникам АО «Соликамскбумпром» был 
заключён договор с пермской фабрикой химчистки.

С ПРАЗДНИКОМ!

Уважаемые коллеги — специалисты и ветераны 
отдела стандартизации АО «Соликамскбумпром»! 
Примите поздравления с 20-летним 
юбилеем отдела!

Для любой сферы деятельности человека, традиционной 
или инновационной, важно понятие стандарта.  
Стандартизация обеспечивает согласованность, безопасность, 
единство и качество производственных процессов. 
Она является залогом взаимопонимания, в частности между 
производителями и потребителями. 

За годы работы отдел стандартизации стал неотъемлемой 
частью профессионального коллектива бумажников — 
его специалисты плодотворно сотрудничают практически со 
всеми структурными подразделениями. Каждый из вас внёс 
вклад в успех и развитие нашего предприятия.  
Примите слова благодарности и признательности за ваш 
добросовестный и созидательный труд в обеспечении 
качества, надёжности и стандартов. 

Желаю вам успешного воплощения всех проектов 
по самым высоким стандартам! Пусть все мечты и идеи 
непременно воплотятся в жизнь, а вас окружают только 
доброжелательные, любящие и уважающие люди!  
Крепкого здоровья, добра, тепла и благополучия!

Алексей Борисович ТЕССМАН,  
главный инженер АО «Соликамскбумпром»

Приёмка курток в химчистку на складе № 21:  
П. Р. Кибанова и Ю. В. Гусева, кладовщики ЦМТОП

Об электричестве
С  1  декабря  обслуживать 

электрические  сети  Соликам
ского  городского  округа  будет 
ПКГУП  «Северные  краевые 
электрические сети».

Организация будет распола
гаться по адресу: ул. Радищева, 14. 

Потребители могут обра
щаться по телефону: 

8 (34253) 22022.
Временный телефон диспет

чера электрических сетей: 
89012652905 
(телефон круглосуточный).
Подробную информацию 

о работе Северных краевых элек
трических сетей можно посмо
треть на сайте — 

https://пкгупскэс.рф/ .

В помощь 
родителям

Юные соликамцы могут полу
чить бесплатную помощь психо
логов, логопедов, дефектологов.

В Соликамском городском 
округе работает филиал ГБУ Перм
ского края «Центр психологопеда
гогической, медицинской и соци
альной помощи», специалисты 
которого могут провести диагнос
тику интеллектуального, эмоцио
нальноволевого уровней развития, 
логопедических и других наруше
ний. Также ведётся коррекционно
развивающая работа с детьми. 
Сохраняется конфиденциальность 
полученной информации. 

Консультации дети и роди
тели могут получить по адресу: 
ул. Ст. Разина, 39. Предвари
тельно можно записаться по теле
фону:  8 (34253) 38923.

Осторожно, 
тонкий лёд!

В  Соликамском  городском 
округе до 25 декабря и полного 
ледостава  акваторий  водоё
мов  запрещён  выход  (выезд) 
и нахождение людей на льду.

Не подвергайте свою жизнь 
неоправданному риску при выходе 
на лёд. Берегите себя, своих род
ных и близких! 

Есть связь
Телефонная связь в поликли

нике № 1 (ул. Молодёжная, 16) 
восстановлена.

Дозвониться в регистратуру 
поликлиники № 1 можно по преж
ним номерам телефонов: 8 (34253) 
46636, 27873.

Управляем вместе
На портале «Управляем вмес те» 

открыты  «зимние»  темы  для  обра
щений. Вы можете сообщить о неуб
ранном  снеге  и  гололёде  во  дворе, 
на  проезжей  части  и  тротуаре; 
сосульках и снеге на крышах; снего
вых кучах на обочинах дорог. 

Для отправки сообщения перей
дите в раздел «Сообщай» https://
clck.ru/325Q83, выберите необхо
димую категорию и тему, заполните 
простую форму обращения. Срок 
подготовки ответа составит от 3 
до 8 рабочих дней.

По материалам сайта:  
https://solokrug.ru/

 Городские новости



Яркий, красочный, искря
щийся праздник во все вре
мена в России был желан
ным и любимым. Таким же 
он является и для воспитанни
ков Центра развития ребёнка 
«Соликамскбумпром». 

— Первый бал! Эмоцио
нально, волнительно, краси
во, грандиозно! Мы уверены, 
что эти удивительные моменты 
дети запомнят на всю жизнь, — 
говорит Мария  Александровна 
Баранова, директор ЧДОУ ЦРР 
«Соликамскбумпром». 

В этом году во время подго
товки к балу дети погрузились 
в творчество Ганса Христиана 
Андерсена. Помните, как в дет
стве с замиранием сердца слуша
ли сказку о Снежной Королеве? 
А некоторые мечтали стать прин
цессой на горошине? Наверняка, 
каждый из нас читал своим детям 
сказку о Дюймовочке, переживая 
за героиню вместе с ними. Наших 
ребят сказки знаменитого писа
теля тоже не оставили равно
душными  они с удовольствием 
нарисовали любимые сюжеты, 
которые в этот день стали укра
шением бального зала. 

В фойе под звучание класси
ческой музыки гостей встречали 
герои сказок Андерсена — милая 
Дюймовочка, стойкий Оловян

ный солдатик и Оле Лукойе. Всем 
гостям герои дарили новый выпуск 
газеты «Родительская академия». 
Первый звонок, и гости поспеши
ли занять места. Зазвучали фан
фары — по традиции бал открыл 
полонез. На этот раз распорядите
лем бала стала воспитатель Ири
на  Ивановна  Пузикова. Вальсы, 
полькатройка, гавот, мазурка, 
краковяк. Танцы перемежались 
сценками из сказок в исполнении 
артистовдошколят. 

Сюрпризом для всех стало 
появление Снежной королевы, 
в исполнении Татьяны  Леони
довны  Власовой, воспитателя 
детского сада. Под свист вью
ги она ворвалась в зал, но под
далась очарованию детей, теплу 
улыбок и настроению, царящему 
в зале, и стала ещё одной гостьей 
мероприятия.

— Я первый раз был 
на балу, — делится мнени
ем  участник бала Дмитрий 
 Швецов. — Мне понрави
лась сказка «Дюймовочка». 
Жабой была Дарина, а её сын
ком был Данила. Они квакали, 
как настоя щие. Дюймовочкой — 
Маргарита была очень нежной, 
и голосом, и грустинкой на лице 

показала, как ей не хочется жить 
на болоте.

— Я очень обрадовался, ког
да в зал зашла настоящая Снеж
ная Королева, — делится впе
чатлениями воспитанник Павел 
Куликов. — Она была сердитая, 
холодная и шумная, а потом она 
подобрела. Мне всё понравилось: 
красивый зал, нарядные стулья.

— Это была волнитель
ная подготовка к балу длиною 
в осень, — с улыбкой говорит гость 
праздника Мария  Владимировна 
Поддуева. — Выбор платья, под
бор причёски и аксессуаров. Это 
у мальчишек всё просто — брю
ки, рубашка, улыбка, а нам, девоч
кам, хочется почувствовать себя 
настоящими принцессами и сегод
ня это удалось сполна. Благода
рим наших талантливых педагогов 
за подготовку и проведение лите
ратурного бала, за возможность 
окунуться в эту сказочную атмос
феру. Спасибо, что помогаете 
нашим детям раскрываться и раз
виваться культурно! 

Настоящий, образцовый, вели
колепный, блестящий — такие 
эпитеты от гостей и участников 
собрал литературный бал. При
ятно, что идеи педагогов находят 
такой отклик. 

Мы благодарим  директора 
по социальным вопросам и взаи
модействию с органами  власти 
 Людмилу  Валерьевну  Фисюк 
за постоянную поддержку наших 
мероприятий, направленных на вос
питание духовнонравственных цен
ностей у воспитанников и замеча
тельный коллектив ДК «Бумажник» 
в лице начальника Евгении 
Сергеев ны Кузовниковой за содей
ствие в организации мероприятия. 

Евгения Шумейко,  
старший воспитатель  

ЧДОУ «ЦРР «Соликамскбумпром» 
детский сад №22
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ПРАЗДНИК СТИЛЯ 
И ЭСТЕТИКИ

«Ах, этот бал!  
Ты — шелест платьев 
и кавалеров робкий 
шёпот. Ах, этот бал! 
Нежны объятья и громок 
под мазурку топот». 
24 ноября в ДК «Бумажник» 
состоялся традиционный 
литературный бал — 
уникальное мероприятие 
для нашего города.

НЕ ПРОСТО  
«ВЕСЁЛЫЕ СТАРТЫ»
26 ноября в Молодёжном центре прошли соревнования 
по сплачиванию трудовых коллективов.  
Тимбилдинг был организован в рамках программы 
комплексного развития сферы молодёжной политики 
в Пермском крае «Регион для молодых». 

Молодёжь градообразующих 
предприятий состязалась в силе, 
ловкости, смекалке, оперативном 
принятии решений, способности 
проходить командные испытания.

АО «Соликамскбумпром» 
представляли сушильщик 
БДМ БП № 3 Семён  Сергее
вич  Кухарев, бухгалтер Мария 
Романовна  Панченко, режис
сёрпостановщик массовых 
мероприятий КСЦ Михаил 
Сергеевич Оболочков, инженер 
смены энергоцеха Оксана Алек
сандровна Васюкова, бухгалтер 
Александра  Евгеньевна  Поно
марёва,  начальник электро
лаборатории энергоцеха Илья 
Олегович  Сабанцев и специа
лист по обучению и развитию 
персонала отдела кадров Юлия 
Сергеевна Кухарева.  

— Я, как новый работник АО 
«Соликамскбумпром», — рас
сказывает Юлия Сергеевна. — 
Получила возможность не только 
испытать себя, но и познако
миться с коллективом. Ключе
вая идея тимбилдинга — объе
динение работающей молодёжи. 
Четыре команды представляли 
предприятия города — СМЗ, 
ЗМИ, завод «Урал» и мы, и ещё 
две команды были сборными. Нам 
нужно было пройти 10 станций — 
выполнить задания: в чёмто про
явить смекалку, гдето пришлось 
прыгать на мячах, сбивать желез
ные банки, заплетать большую 
косичку, пронести с помощью 
палочек огромные роллы, приме
рить гигантские ботинки и даже 
побывать в роли «белки в колесе». 
Всё — на скорость. Важно было 
не только сделать всё быстрее 

всех, но и пройти испытания пра
вильно. За каждую ошибку плюс 
10 штрафных секунд. Несмо
тря на то, что нашей команде 
потребовалось чуть больше вре
мени для прохождения заданий, 
мы справились и показали хоро
ший результат.

— Несмотря на то, что 
я работаю на бумкомбинате уже 
4 года, — говорит Илья Олего
вич. — В нашу команду собрались 
ребята,  с которыми я раньше зна
ком не был — из разных подраз
делений. Отличная возможность 
познакомиться и пообщаться. 
Это был мой первый опыт учас
тия в мероприятии такого фор
мата, и в начале моё отношение 
можно назвать — скептическим. 
Почему? Я раньше занимался 
спортом профессио нально — 
спортивным пейнтболом, участво
вал в российских соревнова
ниях, не раз становился призёром. 
А тут какието «весёлые старты»…  
Но потом понравилось. Осо
бенно запомнилось задание, где 
надо было с помощью палок под
нять мяч, который находится 
среди других мячей в большом 
кубе. Здесь нам пришлось макси
мально сконцентрироваться, слу
шать и слышать друг друга, думать 
не только о себе, но и своём 
товарище. В целом — инте
ресно. 1е место заняла команда 
ЗМИ — они молодцы! Нас 
вызвали на награждение тре
тьими, поэтому считаю, что  
для первого раза мы прошли 
все испытания неплохо. Впро
чем, самое важное во всём 
этом — эмоции.

Светлана Мельникова

 Молодёжь
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МОЙ ПРАДЕД — ГЕРОЙ ВОЙНЫ

ЭТО РОДИНА МОЯ

В Соликамске живёт много 
потомков Николая Александ
ровича — он родился в семье, где 
было шесть детей. Самый млад
ший, седьмой, родился уже после 
войны. Его назвали в честь погиб
шего старшего брата. Так поя
вился ещё один Николай Лад
кин — мой прадед. И я с гордостью 
ношу эту фамилию. 

Повзрослев, я решила узнать 
больше о своём героическом род
ственнике, его фронтовой биогра
фии. Исследования продолжаются 
и по сегодняшний день. 

Николай Латкин родился 
26 ноября 1923 года в селе Усть
Боровая Соликамского  района 
Молотовской (Пермской) облас ти 
в семье потомственного рабо
чего солеваренного завода. 
Обычный мальчишка, он учился 
в единственной на то время школе. 
После окончания семи классов 
устроился работать на бумкомби
нат сначала табельщиком, затем 
разнорабочим на лесную биржу. 

10 декабря 1941 года был при
зван Соликамским район ным 
военным комиссариатом в армию. 
Пройдя краткие курсы и полу
чив звание младшего сержанта, 
в феврале 1942 года в составе 
2ой гвардейской Таманской Крас
нознамённой орденов Суворова 
и Октябрьской Революции стрел
ковой дивизии Николай отпра
вился на фронт. 

С первых дней фронтовой 
жизни младший сержант зареко
мендовал себя отличным бойцом. 
За отвагу и бесстрашие в боях 
за хутор Клычевский (село Воро
нежское Краснодарского края) — 
медаль «За отвагу», орден 
«Красная Звезда». За героизм 
и высокое воинское мастерство 

в боях за Прибалтику — орден 
Славы III степени. За прорыв обо
роны противника в районе реки 
Дубисса (с. Иозефово Литовской 
ССР, 6 октября 1944 г.) —орден 
Отечественной войны I степени. 

7 февраля 1945 года в рай
оне города ПрейсишАйлау (ныне 
Багратионовск Калининградской 
области) гвардии младший сержант 
Латкин со своим расчётом в составе 
штурмовой группы захватил важ
ную высоту 89,6. При отражении 
вражеских контр атак уничтожил 
7 пулемётов, 2 миномёта, проти
вотанковое орудие, много гитле
ровцев, был дважды ранен. Остав
шись один на высоте, он продолжал 
вести огонь по врагу из автомата 
до последнего… Плата за победу 
над врагом — собственная жизнь.

Героическому  артиллеристу, 
гвардии младшему сержанту 
Николаю Александ ровичу Лат
кину Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 29 июня 
1945 года посмерт но присвоено 
звание Героя Советского Союза 
с вручением Ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда». 

Мы в неоплатном долгу 
перед теми, кто воевал и защищал 
нашу Родину! Наш долг — пом
нить о каждом, передать память 
о событиях тех лет последующим 
поколениям. 

Арина Ладкина

В этом году всё происходило 
там же, 19 ноября. Шесть ауди
торий были заполнены до пре
дела. Юность цвела, а зрелый 
возраст, увы, был представлен 
на нашей площадке моей вез
десущей личностью и Мариной 
Владимировной Сергеевой. 

Тот, кто родился с нами 
в год один, 

Читал вопросы нам 
закадрово с экрана. 

Нам нет нужды 
артиста представлять — 
Узнает каждый 

Диму Харатьяна. 

Вторым диктором была Ана
стасия Чернобровина. Авторы 
вопросов диктанта — граждане 
необъятной России: Альфия 
Белова, Марк Минеев, Алексан
дра Андронова, Наталья Лупан 
и многие другие.

Первые вопросы я посчи
тала обыкновенной «затрав
кой». Чутьчуть раззадорило: 
«Кто надеялся найти в Тянь
Шане дикого верблюда, но вме
сто него описал единственную 
в мире дикую лошадь?» Ответ 
из детства — рассказ из «Род
ной речи» за 3 класс о Николае 
Михайловиче Пржевальском. 

«Феномен природы из кинопо
вести Василия Белова «Целу
ются зори». Стыдно бы мне 
не знать! Это и в Вологодской 
области, где повесть написана, 
и у нас в Соликамске — благо
датные белые ночи. А далее — 
стихи. Я, думаю, с ответом удачно 
в рифму уложилась:

«Среди песчаных скал,
 на берегах великой, 

Где носит естество 
полночи образ дикой, 

Согбённый исполин 
под тяжестью оков,  

С поникнутой главой 
стоит печальный…» Мною 
выбран вариант: Псков.

Во время диктанта ответы 
с «камчатки» от весёлой моло
дой компании прилетали «будь
будь»! Однако, если знаешь ответ 
точно, то на провокацию не под
дашься. «Живописец, представи
тель направления «люминизм», 
исключительный мастер пейзаж
ной живописи?»  И пока я отчёт
ливо вспомнила Архипа Куин
джи, с задних рядов послали в зал 
Зураба Церетели. «Сарацинским 
зерном» вместо риса окрестили 
гречиху. Расула Гамзатова отпра
вили к осетинам. 

В вопросах, касающихся 
моря, у меня за спиной стали 
выскакивать «портЫ». 

Прискорбно то, увы и ах,
Что за мужик 

в таких портАх? 
Пришлось поправить

 молодёжь, 
Но много ли с неё возьмёшь? 
Когда Анастасия прямо
Вещала точно так с экрана.
Не подумайте, что у такой грамо

тейки, как я, 100%й уровень. Уве
ренности нет, как там Сократ выра
зился: «Я знаю, что ничего не знаю». 
Но «попытка — не пытка», зна
ния надо обновлять, давать толкача 
«серому веществу».

И ещё об одном. Ни на этно
графическом диктанте, ни здесь 
не встретила  бумажников. А жаль, 
было интересно. И чтобы заводной 
ключик вам вставить, вот вопрос 
от меня: «Кто по национальности 
Олег Газманов?» Егото уж все 
знают.

Весь день ходила под впечат
лением от диктанта: 

«…Вижу горы — исполины, 
Вижу реки и моря — 
Это русская картина,
Это Родина моя…».

Ольга Шишкина

26 ноября 2023 года 
исполнилось 100 лет 
со дня рождения Героя 
Советского Союза Николая 
Александровича Ладкина 
(Латкина). Его имя навечно 
вписано в историю страны, 
в историю предприятия.

Интересно было принять участие в Международной просветительской акции 
«Географический диктант-2023». Последний раз я отвечала на вопросы диктанта 
четыре года назад на базе соликамского горно-химического техникума.

СТЕЖКИ  
ЯРКОЙ ДОБРОТЫ
Люблю творческие выставки по нескольким 
причинам. Первая — это возможность ещё раз 
погрузиться в прекрасное. Вторая — встретиться 
с единомышленниками в реальном времени.  
Третья — сравнить и оценить свои умения.  
А в целом — это отличная мотивация к созиданию! 

И вот настал понедель
ник, 20 ноября. Мы с колле
гой по хобби спешим к откры
тию новой выставки, которую 
разместил у себя Музей исто
рии АО «Соликамскбумпром». 
Нас радушно встречает хозяйка 
архивных фондов и главный орга
низатор этого мероприятия — 
заведующая музеем Найле  Сер
веровна Музафарова.

Автор работ — наша зем
лячка Любовь  Анатольевна 
Питюлина. Вот уже более 
30 лет она радует родных 
и близких своим творчеством. 
Короткое знакомство с биогра
фией мастерицы, и мы погружа
емся в атмосферу творчества.

Сюжеты вышитых картин раз
нообразны: живописные пейзажи 
и натюрморты, красочные букеты 
и скромные композиции, пор
треты и жанровые сцены, выпол
ненные в технике счётный крест, 
бисером и алмазной мозаи
кой. Рассматривая их, можно 
заметить, как с годами растёт 
и совершенствуется мастерство 
вышивальщицы. От простого 
и незатейливого дизайна с неуве
ренными стежками до форматных 
картин со сложным бэком*.  Все 
работы удивительно добрые, чув
ствуется в них душевная искрен
ность и теплота.

Для меня вышивание — 
это тот вид рукоделия, кото
рым я бесконечно восхищаюсь! 
Знаю, какой это кропотливый 
труд и как важно, чтобы он был 
оценен. Приятно, что в городе 
с многовековой историей 
знают и гордятся талантли
выми самородками земли 
Соликамской.

Друзья, найдите время — 
посетите выставку. Приходите 
с детьми, родителями, друзья ми. 
Вы точно не останетесь равно
душными. Как говорил Альберт 
Энштейн: «Творчество зарази
тельно. Распространяйте его!»

Елена Черноусова

 Мир увлечений

* backstitch (англ.) — название шва «назад иголку» или контурного шва.


